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Les détroits, définis comme des bras de mer étroits reliant deux étendues marines et bordés par des terres 

rapprochées, occupent une place stratégique dans la géographie mondiale en raison de leur rôle essentiel 

dans le transit maritime (Lasserre, 2010). S’il est le plus souvent une frontière entre des États et même 

des continents, entre-deux (Mareï & Baron Yellès, 2013), frontière terraquée (Picouet & Renard, 2002), 

le détroit « assure à la fois une séparation et une mise en contact » (ibid.).  

Le détroit permet de limiter le temps de trajet, donc de rationaliser les échanges commerciaux. Placé de 

facto au centre de la mondialisation maritime des échanges, il en est donc devenu le point vital, à la fois 

charnière et frontière des territoires (Semmoud, 2009). Cette situation a provoqué de multiples enjeux 

de pouvoir et de géopolitique « qui intéressent l’ensemble des puissances (États, Empires, etc.) ayant 

une façade maritime depuis longtemps » (Delfour-Samama, 2016 ; Lebreton, 2016 ; Rodier, 2021). Il 

ne faut pourtant pas réduire le détroit à sa seule fonction de transit longitudinal. Les échanges 
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transversaux -s’ils sont moins médiatisés et étudiés- constituent un pan important de la navigation dans 

le détroit.  

La nécessité de structurer et d’augmenter les relations transversales et l’étroitesse même des détroits ont 

amené des Etats riverains à imaginer et réaliser (parfois) des infrastructures de transports tels que pont 

et tunnels. Quels ont été les obstacles - surmontés ou non- à ces constructions ? Pour quelles raisons 

certains projets sont-ils restés dans les cartons ? Quels ont été ou pourraient être les effets de telles 

constructions dans les détroits et sur les relations entre les Etats riverains. D’autres infrastructures sont 

importantes dans le cadre de l’étude des détroits, les ports qui jouent un rôle crucial mais aussi les câbles 

et pipelines.  

Ce sont quelques-unes des questions qui pourront être abordées dans le cadre de ce colloque. Ce 

colloque s’appuiera sur des communications de diverses disciplines (Aménagement, Géographie, 

Droit international, Histoire, Sciences économiques, Sociologie, Sciences de Gestion et du 

Management, …), prenant appui sur des objets singuliers et mobilisant des méthodes différentes 

et complémentaires 

Ce colloque propose une analyse pluridisciplinaire des abordés sous l’angle des infrastructures qui 

les caractérisent et mettant en lumière leur importance historique, les enjeux de leur gouvernance et 

leurs dynamiques. Le comité a identifié trois axes de recherche pour ce colloque ; les propositions hors 

axe seront également étudiées avec bienveillance. 

Axe 1 : La traversée et le contrôle des bras de mer. Des enjeux séculaires   

L'étude historique des infrastructures dans les détroits révèle la constante tension entre les défis 

techniques, les enjeux géopolitiques et les ambitions commerciales. Des premiers ouvrages audacieux 

comme le pont flottant de Xerxès sur l'Hellespont (480 av. J.-C.) aux réalisations contemporaines 

comme le tunnel sous la Manche (1994), des projets visionnaires d’hier dans le Bosphore à ceux 

d’aujourd’hui dans les détroits de Béring et de Gibraltar en passant par le pont d’Oresund, ces 

infrastructures témoignent de l'évolution des capacités techniques et des relations internationales. Elles 

signent des prouesses scientifiques et des défis technologiques tout autant qu’elles sont les témoins de 

mutations dans les représentations de ce qu’est le trafic dans un détroit (longitudinal vs transversal, 

coopération vs conflictualité, porte vs pont, réel vs virtuel, utilité vs esthétique, etc. 

Par ailleurs, l'évolution des infrastructures portuaires dans ces zones stratégiques en témoigne : le détroit 

d'Ormuz, par exemple, a vu se succéder depuis le XVIe siècle les comptoirs portugais ou feitorias 

(Baronnet, 2022), jusqu'aux terminaux modernes, illustrant la sophistication croissante des 

aménagements maritimes. Le détroit de Malacca, avec le développement du port de Singapour, le détroit 

de Gibraltar avec le développement du port de TangerMed, offrent des exemples emblématiques de cette 

évolution.  

L'objectif de cet axe est ainsi d'analyser comment ces infrastructures, à chaque époque, ont non 

seulement relevé des défis techniques majeurs, mais ont également façonné - et obligé parfois à repenser 

- les relations commerciales, géopolitiques et technologiques à l'échelle mondiale. 

Axe 2 : La complexité technique et logistique des infrastructures en zone de détroit 

Les détroits constituent des zones à forts enjeux d’ingénierie : réseaux de câbles sous-marins, pipelines, 

ponts et tunnels y rencontrent des défis spécifiques de conception, d’installation et de maintenance. Par 

exemple, la pose de câbles télécoms ou électriques nécessite une étude préalable approfondie de la 

bathymétrie, de la granulométrie des sédiments et des courants marins, généralement réalisée au moyen 

de campagnes géophysiques et géotechniques (De Alte Riis et al., 2016). Pour les ouvrages de surface 

(ponts, tunnels), la largeur du détroit, la profondeur de l’eau et le profil des rives dictent le choix des 

fondations et des matériaux (béton à haute performance, acier à haute résistance). 



 

Sur le plan logistique, l’acheminement des éléments de construction exige une planification rigoureuse 

des convois maritimes et fluviaux, l’utilisation de navires spécialisés, et la coordination de levages 

lourds selon une organisation tributaire à la fois des marées, des conditions météorologiques, et des 

contraintes du trafic (longitudinal et transversal) dans le détroit.  

L’objectif de cet axe est d’analyser la complexité technique et logistique de ces infrastructures, depuis 

leur conception et édification jusqu’à leur exploitation et maintenance, au sein d’un milieu contraint par 

la navigation. 

Axe 3 : La vulnérabilité des infrastructures liées aux détroits dans un monde en recomposition 

Cet axe se concentrera sur l'analyse des infrastructures stratégiques situées dans les détroits, en 

particulier leur vulnérabilité face aux défis géopolitiques, environnementaux et économiques. Les 

détroits, en tant que points névralgiques du commerce maritime et des échanges internationaux, abritent 

des ponts, tunnels, installations portuaires illustrant les routes commerciales essentielles, des pipelines 

sous-marins, ainsi que des infrastructures de communication et de surveillance. En effet, le réseau 

international de câbles sous-marins, par exemple, assure plus de 99 % du trafic Internet mondial, ce qui 

illustre parfaitement cette fonction d'interface technique et infrastructurelle. 

Cependant, ces câbles posent des questions de souveraineté numérique en raison de leur caractère 

transfrontalier, de leur structure de propriété et de leur vulnérabilité face aux menaces extérieures (Ganz 

et al., 2024). Ils se révèlent particulièrement vulnérables aux chocs mécaniques et aux opérations de 

guerre hybride – qu’il s’agisse de navires hydrographiques en prospection ou d’actions de sabotage – 

mettant en lumière la nécessité d’un encadrement international de leur protection (Bueger & Liebetrau, 

2021). Il en va de même pour les ponts ou les tunnels qui donnent lieu à de récurrentes spéculations 

quant à leur vulnérabilité à un faisceau de menaces allant de l’attentat au sabotage, actes de terrorisme 

((UN General Assembly Resolution A/65/37, 2011, p. 3–4; Jenish, 2012), des craintes de submersion 

marine ou de mutations de la faune ou la flore à celle de difficultés à contrôler les flux migratoires ou 

commerciaux, des enjeux de développement touristique à l’expérience esthétique recherchée dans le 

monument construit, pour ne citer que les plus souvent rencontrées dans la presse et dans le discours 

politique, économique, écologique ou sociétal. 

En conséquence, la gestion, la sécurisation et la gouvernance de ces infrastructures revêtent une 

importance cruciale car elles sont susceptibles d’être affectées par des tensions géopolitiques, des défis 

géotechniques et des catastrophes naturelles ou des crises économiques mondiales. L’objectif de cet axe 

est de mettre en lumière les enjeux liés à la résilience de ces infrastructures, leur sécurisation et leur 

gestion par les différentes parties prenantes, notamment les Etats et les acteurs privés. 
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Attendus des propositions 

Les propositions de communication pourront s’inscrire dans l’un ou plusieurs des trois axes du 

colloque portant sur les infrastructures dans les détroits : ports, tunnels, ponts, câbles sous-

marins et pipelines. Elles pourront aborder une diversité de contextes géographiques et 

mobiliser différentes approches, allant de l’étude de cas monographique à la comparaison 

interrégionale ou internationale. 

Le colloque proposera, si nécessaire, des sessions en visioconférence afin de favoriser la 
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participation la plus large possible. 

Une attention particulière sera portée aux communications proposées par les jeunes chercheur·es 

(doctorant·es, postdoctorant·es, jeunes docteur·es). 

 

Soumission de résumé 

Le résumé, d'environ 800 mots (hors bibliographie), peut être rédigé en anglais ou en français ; 

veuillez indiquer :  

• Le titre (en caractères gras),  

• Le nom de l'auteur, et des coauteurs, si nécessaire, en lettres capitales, et leur affiliation 

institutionnelle (avec une adresse électronique) ;  

• Le texte du résumé doit contenir une introduction présentant l'objet de l'article, le cadre 

théorique dans lequel il s'inscrit, la méthodologie, des références bibliographiques (10 

au maximum) et 5 mots-clés.  

Les propositions doivent être envoyées en format Word à l'adresse suivante : 

anrdecode@gmail.com et en copie à catherine.roche@univ-littoral.fr  
Site web : www.straits-observatory.eu  

 

Dates clés 

15 juillet 2025 : Date limite pour la soumission d’un résumé (voir ci-dessus) 

15 septembre 2025 : Date limite pour l’avis d’acceptation/refus du comité scientifique 

15 novembre 2025 : Date limite d’inscription 

9-11 décembre 2025 : Colloque 

 

Publication 

À la suite du colloque, une publication est envisagée. Les autrices et auteurs qui souhaitent 

publier devront envoyer leur texte pour le 19 février 2026. 

 

Comité Scientifique 

Catherine Roche, Professeure des Universités, Université du Littoral Côte d’Opale. 

Christophe Gibout, Professeur des Universités, Université du Littoral Côte d’Opale. 

Mariantonia Lo Prete, Maitresse de conférences, Université du Littoral Côte d’Opale. 

Frédéric Davansant, Maitre de conférences, Université du Littoral Côte d’Opale. 

Magali Lehardy, Maitresse de conférences, Université Côte d’Azur. 

Jean Christophe Gay, Professeur des Universités, Université Côte d'Azur-URMIS. 

Vincent Herbert, Professeur des Universités, Université du Littoral Côte d’Opale. 

Jean-Marc Joan, Maître de conférences, Université du Littoral Côte d’Opale. 

Nora Mareï, Chargée de recherche au CNRS & UMR 8586 Prodig. 

Pauline Pic, Postdoctorante, Université Laval - Québec. 

William Kutz, Centre of Oresund Regional Studies Coordinator, Lund University.  

Youness Achmani, Postdoctorant, Université du Littoral Côte d’Opale. 

 

Comité d’organisation 

Catherine Roche, Professeur des Universités, Université du Littoral Côte d’Opale. 

Mariantonia Lo Prete, Maitresse de conférences, Université du Littoral Côte d’Opale. 

Christophe Gibout, Professeur des Universités, Université du Littoral Côte d’Opale. 
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Soutiens du colloque 
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Straits—narrow maritime corridors connecting two larger bodies of water bordered by closely situated 

landmasses—occupy a strategic position within global geography due to their essential role in maritime 

transit (Lasserre, 2010). While often functioning as boundaries between states or even continents, straits 

also serve as liminal spaces—interstitial zones (Mareï & Baron Yellès, 2013) or terraqueous frontiers 

(Picouet & Renard, 2002)—which both divide and connect (ibid.). 

By shortening transit times and streamlining commercial exchange, straits have become central nodes 

in the maritime dimension of globalization—simultaneously acting as hinges and borders between 

https://www.pexels.com/fr-fr/ 

mailto:catherine.roche@univ-littoral.fr
mailto:mariantonia.loprete@univ-littoral.fr
mailto:Youness.achmani@univ-littoral.fr


 

territories (Semmoud, 2009). This centrality has generated multifaceted geopolitical and power-related 

stakes of interest to all maritime powers, past and present—states, empires, and beyond (Delfour-

Samama, 2016; Lebreton, 2016; Rodier, 2021). However, the role of the strait should not be reduced to 

longitudinal transit alone. Though less frequently studied or publicized, transversal exchanges represent 

a significant, if underexplored, dimension of strait-based navigation. 

The geographical narrowness of straits and the need to structure and intensify transversal connections 

have led littoral states to conceive—and sometimes construct—major transport infrastructures such as 

bridges and tunnels. What technical, political, environmental, or economic obstacles have these projects 

encountered? Why have some remained unrealized? What are, or could be, the consequences of such 

infrastructures for strait dynamics and the relations between neighbouring states? Other infrastructural 

elements—particularly ports, undersea cables, and pipelines—also play a crucial role in shaping straits' 

functionality and strategic character. 

These are some of the central questions to be explored in this conference, which invites contributions 

from a wide range of disciplines (Urban Planning, Geography, International Law, History, Economics, 

Sociology, and Management Sciences, among others). Drawing upon diverse empirical objects and 

employing varied but complementary methodologies, the colloquium aims to provide a 

multidisciplinary analysis of straits through the lens of their infrastructures—emphasizing their 

historical significance, governance challenges, and dynamic transformations. 

The organizing committee has identified three primary thematic axes, although submissions outside 

these categories will also be welcomed. 

Thematic area 1: Crossing and Controlling Maritime Straits – an Historical perspective 

The historical study of infrastructure in straits reveals persistent tensions between engineering 

challenges, geopolitical imperatives, and commercial ambitions. From Xerxes’ floating bridge across 

the Hellespont (480 BCE) to the contemporary Channel Tunnel (1994), from historical visions of a 

Bosphorus crossing to ongoing debates surrounding projects in the Bering and Gibraltar straits—

including the Øresund Bridge—these infrastructures embody both scientific achievements and evolving 

international relations. They reflect shifting perceptions of strait traffic (longitudinal vs transversal, 

cooperation vs conflict, gateway vs bridge, real vs virtual, functional vs aesthetic). 

Port infrastructure evolution further illustrates this trajectory: the Strait of Hormuz, for instance, has 

transitioned from 16th-century Portuguese feitorias to state-of-the-art terminals (Baronnet, 2022). 

Similarly, the development of Singapore at the Strait of Malacca and the rise of TangerMed at the Strait 

of Gibraltar are emblematic examples. 

 This thematic area examines how, across different historical periods, infrastructure projects have not 

only met substantial technical challenges but have also reshaped and, at times, redefined global 

commercial, geopolitical, and technological relationships. 

Thematic area 2: Technical and Logistical Complexity of Strait-Based Infrastructures 

Straits represent areas of heightened engineering and logistical complexity. Submarine cable networks, 

pipelines, bridges, and tunnels face unique design, installation, and maintenance challenges. For 

example, deploying telecommunications or power cables necessitates detailed pre-installation studies of 

bathymetry, sediment composition, and marine currents, typically conducted via geophysical and 

geotechnical surveys (De Alte Riis et al., 2016). The strait’s width, water depth, and shoreline profile 

for above-surface infrastructure determine foundation type and material choice (e.g., high-performance 

concrete, high-strength steel). 



 

Logistically, transporting construction components demands rigorous maritime and fluvial convoy 

planning, specialized vessels, and synchronized heavy-lift operations—often constrained by tidal cycles, 

weather conditions, and longitudinal and transversal traffic. 

This thematic area invites analysis of the technical and logistical intricacies of strait infrastructures, from 

initial conception and construction to operational maintenance, within the navigational and 

environmental constraints specific to these unique maritime zones. 

Thematic area 3: Vulnerability of Strait-Related Infrastructures in a reconfiguring World 

This thematic axis focuses on the vulnerability of strategic infrastructures in or around straits, 

particularly in the face of geopolitical tensions, environmental threats, and global economic shifts. As 

critical nodes in international trade and maritime networks, straits host vital infrastructures such as 

bridges, tunnels, ports, pipelines, and surveillance or communication systems. The global submarine 

cable network, responsible for over 99% of Internet traffic, exemplifies its infrastructural centrality. 

However, such cables raise significant issues of digital sovereignty due to their transnational routes, 

ownership structures, and susceptibility to external threats (Ganz et al., 2024). They are particularly 

exposed to mechanical damage and hybrid warfare activities, including surveying by hydrographic 

vessels or deliberate sabotage—highlighting the urgent need for international governance and protective 

frameworks (Bueger & Liebetrau, 2021). Similarly, bridges and tunnels are subject to persistent 

concerns over their vulnerability to a spectrum of threats: terrorism and sabotage (UN General Assembly 

Resolution A/65/37, 2011; Jenish, 2012), sea level rise, ecological disruption, migratory flow control, 

touristic development, and the aesthetic experience of built landmarks—frequently discussed in 

political, economic, environmental, and societal discourse. 

This thematic area thus aims to foreground questions surrounding the resilience, security, and 

governance of strait-related infrastructures—analyzing how states and private actors navigate the 

management of critical, high-risk assets under conditions of uncertainty and transformation. 
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